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“中国格调”传扬传统文化
近年来，绘本发展迅速，品种大幅增

多，规模急剧扩张。由中原出版传媒集
团、中原大地传媒股份有限公司主办，海
燕出版社、河南省少年儿童图书馆承办的
此次论坛就致力于在绘本出版快速发展
的时期，探索如何用优秀绘本引领孩子的
健康成长。

河南省新闻出版广电局副局长谭福
森认为，绘本出版要重点思考两方面的问
题，一是绘本如何由数量增长转向质量提
升。谭福森说，近年来，绘本出版热不断
升温，数量猛增，然而良莠不齐、泥沙俱
下，繁荣背后问题突出。出版人一定要解
决好数量和质量的问题，实现由追求数量

向提升质量的转变，出版体现更多中华民
族优秀基因的好绘本，让中国孩子在中华
优秀传统文化博大精深的宝库中汲取营
养。

海燕出版社社长黄天奇介绍，海燕出
版社以“绘本中国”为重点规划方向，进一
步强化了其绘本出版的特色定位，打造出
版了如“小兔汤姆”“棒棒仔”“爱之阅读”

“金羽毛”等系列化绘本特色产品线，已成
为具有全国影响力的绘本品牌。同时，海
燕出版社在绘本阅读推广和理论探索方
面做了很多有益的尝试。

俄罗斯插画家的“中国缘”
此次论坛的主讲嘉宾都堪称重量

级，而第一次来到中国的俄罗斯著名插

画家欧尼可夫作为 2018 年国际安徒生
奖插画家奖得主，更以其独特的创作风
格引起了参会人员的广泛关注。他和中
国的“缘分”，也令现场听众不时发出会
意的笑声。

“虽然我是第一次来中国，但在我很
小的时候，中国话题已出现在我的生命
中。”欧尼可夫坦言，小时候家里有两幅丝
绸画，童年时收到的一双鞋子、家里的暖
水瓶、钓鱼竿以及当时的社会环境，都让
他联想到中国。欧尼可夫回忆，后来接触
到“中国”是在电台工作时，接到了一个

“世界童话”的出版项目，他负责《神笔马
良》的创作，他讲述着自己如何凭借想象
对中国内容进行绘画的过程，坦诚、幽默
的讲述赢得了现场观众的阵阵掌声。

作为享誉国际的插画家，欧尼可夫的
创作中有很多中国传统文化的内容，具有
浓厚的中国风韵。目前海燕出版社已出
版了他的四部作品《斗年兽》《十二生肖谁
第一》《布莱梅乐队》《原来我有这么多》，也
是中国大陆出版他作品最多的出版社。欧
尼可夫还在现场给大家分享了他关于《十
二生肖谁第一》《斗年兽》等绘本的创作故
事，讲述了自己插画创作的创新理念和独
特方法，并进行了精彩的作品展示。

精彩论道推动绘本发展
方卫平教授从事绘本研究多年，具有

深厚的理论学养，他在《“差异”的艺术
——关于图画书图文关系的思考》中，以
学者严谨治学的态度，用深刻独到的眼
光，通过大量的实例与理论思考对图画书
图与文的关系进行了专业分析，让人看懂
了绘本中“差异”的良苦用心。

郝广才围绕《金羽毛如何成为孩子的
大翅膀──中国文化绘本的创作之门》，
从传统文化如何用绘本传承、插画如何创
造中国特有风格等不同角度对中国文化
绘本的创作之路进行了深入浅出的解析，
为图画书中国品格的完美展现提供了很
好的引领与借鉴。

王志庚演讲的主题是《视觉蒙童——
新中国 17年的图画书概观》，通过对图画
书全面性的整体概观，对不同风格、主题
的图画书进行了展示与分析，现场为观众
打开了一座丰富精彩的绘本图书馆，让观
众大开眼界的同时，也感受到了中国绘本
发展的趋向和将来绘本如何更好体现中
国格调所要努力的方向。

“金羽毛”为孩子插上飞翔的翅膀
本报记者 左丽慧 文/图

昨日，“2018金羽毛绘本高峰论坛——
国际视野下图画书的中国格调”在郑州举
办。论坛邀请到浙江师范大学儿童文学研
究所所长、教授方卫平，2018年国际安徒生
奖插画家奖得主、俄罗斯著名插画家欧尼可
夫，出版人、台湾格林文化发行人兼总编辑
郝广才，国家图书馆少儿馆馆长王志庚等四
位一流的绘本创作、研究的大师，围绕“国际
视野下图画书的中国格调”这一主题分别进
行了精彩的主题演讲。来自全国各地的绘
本创作者、教育者、推广者、爱好者和出版人
等300多人参加活动。

第五批国家级非物质文化遗
产代表性项目代表性传承人近日
公布，被誉为“越调金凤凰”和“越
调艺术三绝”之一的袁秀莲作为我
省唯一一位越调传承人入选。伴
随着中华文化复兴的号角，老当益
壮的袁秀莲踌躇满志，开启了传
承、弘扬越调艺术的新征程。

袁秀莲是越调袁派艺术创始
人，她在继承老师刘秀荣(艺名双
辫)“贴近生活，情真意切，朴实流
畅”特点基础上，吸收了申派（申凤
梅）刚健洪亮和毛派（毛爱莲）柔美
纯净的艺术特征，在“刚”与“柔”上
狠下功夫，又广泛吸收姊妹剧种的
演唱艺术，形成了自己的独特风
格。后凭其音域宽广，唱腔高音激
昂清脆，低音浑厚淳朴，被观众亲
切誉为“越调金凤凰”。上世纪80年
代，她与申凤梅、毛爱莲被并称为

“越调艺术三绝”。
第五批国家级非物质文化遗

产代表性项目代表性传承人评审
意见中写道：袁秀莲在数十年的表
演中，熟练掌握越调青衣、花旦、老

旦的表演技艺，形成了清新激越、
刚柔相济的表演风格，其代表性剧
目成为越调的典范作品。在河南
省城乡具有较高的知名度和影响
力。传承脉络清晰，师承严格，具
有较强的传承能力和传承意愿。

的确，在多年的艺术实践中，
袁秀莲无时无刻不在琢磨着如何
传承、弘扬越调艺术。她将生命奉
献给了舞台，现年 77 岁的她已经
演了 60多年的戏，共演出 70余部
剧目，成功塑造了《无佞府》中的佘
太君、《秦香莲》中的秦香莲等众多
鲜活、生动的人物形象。她还极为
注重培养学生、弘扬越调，迄今为
止，已正式收徒 22 名，“有越调剧
团的地方，就有袁秀莲的学生”。

“只要大家愿意看越调，即使
赔钱也得演；只要有人愿意学，再
忙再累也得教。”袁秀莲的话朴实
而真挚，虽已古稀之年，对于越调，
她却仍然抱着最初的赤子之心，她
饱含深情地说，无论是学生或是戏
迷，只要是热爱越调艺术，她都愿
倾心相教。

“我现在年纪大了，带不了团，
那我就认真做好越调的传承，把我
一生呕心沥血积累的经验和教训一
点不留地传给徒弟和学生，为越调
多培养人才，把越调艺术发扬光
大。”袁秀莲说，此次入选国家级非
遗传承人，不仅是对她60多年舞台
艺术生涯的肯定，更是催人奋进的
激励和鞭策，她将以此为新起点，更
加认真细致地做好越调的传承工
作。

而对于接下来如何传承，袁秀
莲也有着自己清晰的思路：“我将
把所有的文字、影像资料整理好，
系统地为徒弟和学生学戏作理论
支撑；接下来，将把我的代表作的
唱腔伴奏带收集、整理、录制好，方
便学生和戏迷们传唱；最后，我将
把 60多年来所有代表剧目的表演
经验和技巧一一传给徒弟和学生，
让她们都能立在舞台上。”

本报讯（记者 陈凯）经过 8天
激烈比拼，2018“中国体育彩票
杯”全国网球团体锦标赛，在中原
网球训练基地管理中心收拍落
幕。最终，李喆领衔的河北一队
和郑赛赛领军的天津华夏俱乐部
队分获本次比赛男、女团体冠军。

本次全国网球团体锦标赛
由中国网球协会主办，中原网球
中心承办，是去年天津全运会后
举 办 的 首 次 全 国 网 球 团 体 赛
事 。 比 赛 设 有 男、女 团 体 两 大
项，分为小组循环赛和淘汰赛两
个阶段进行，共有来自全国 19个
省、直辖市、自治区 30 支代表队
的 190 名选手来郑参赛，这其中
就包括了去年和今年的 WTA 郑
州公开赛冠军王蔷、郑赛赛，今
年 WTA 郑州公开赛亚军王雅繁
等国内网坛著名女子选手，以及

张择、公茂鑫等国内网坛顶尖男
子选手。

作为目前国内级别、水平最
高的网球团体赛事，今年的赛事
进行了全新改革，并打破注册壁
垒——参赛选手可以自由流动、
组队参赛，同时对业余选手也敞
开了大门。此外，今年赛事还特
别要求每支队伍必须有一名18岁
以下队员出场，以此让各地重视
后备人才培养，形成网球项目的
持续发展和良性循环。

据了解，本次比赛继去年全
运会网球双打比赛中允许跨省组
队之后，在人员流动的改革方面
又迈出了重要一步，旨在打破地
方保护主义，给所有优秀选手提
供参赛机会及展示自我的舞台，
最终达到提升我国运动员在国际
网坛竞争力的目的。

全国网球团体锦标赛绿城收拍

河北一队天津华夏斩获男女冠军

本报讯（记者 陈凯）昨日，记
者从省游泳运动管理中心获悉，在
江西赣州落幕的2018年全国夏季
游泳锦标赛暨“我要上青奥”选拔
赛暨亚运会选拔赛上传来喜讯，我
省游泳名将张馨予在女子 200米
蛙泳决赛中，以 2分 26秒 11的成
绩勇夺桂冠，她的这一成绩也超过
了其在全国游泳冠军赛该项目游
出的 2分 26秒 36的亚军成绩，成
功获得该项目的亚运会的第二张

“门票”。
本次游泳夏锦赛女子 200 米

蛙泳决赛，因为有史婧琳、张馨
予、于静瑶三大名将参赛而竞争
异常激烈。在今年 4月份举行的
全国游泳冠军赛暨亚运会第一
次选拔赛上，来自北京的于静瑶
拿到该项目的冠军，拿到了一张

该项目的亚运会“门票”，当时张
馨予获得了该项目的亚军。本
次游泳夏锦赛女子 200米蛙泳决
赛，张馨予发挥出色，表现出了
很高的水平，最终夺得冠军，成
绩也超过了其在全国冠军赛上
的 成 绩 ，就 此 成 功 拿 到 了 女 子
200 米 蛙 泳 项 目 的 亚 运 会“ 门
票”。于静瑶则在本次比赛中获
得了该项目的亚军。而在该项
目上三次拿到世界大赛铜牌的
江苏名将史婧琳发挥失常，最终
只在本次比赛中拿到一枚铜牌，
无缘今年雅加达亚运会。

截至目前，张馨予加上已经在
全国游泳冠军赛上拿到亚运会“门
票”的侯钰杰和索冉，河南游泳队
共有 3名队员将有资格参加今年
的雅加达亚运会。

张馨予收获亚运会“门票”

本报讯（记者 刘超峰）上周
日，2018 中国女子足协杯四分之
一决赛首回合全面开打。河南徽
商女足坐镇主场迎战长春农商银
行女足，经过激烈角逐，主场作战
的河南徽商女足在先进一球的大
好形势下，被长春女足连进三球逆
转制胜，最终以 1∶3负于对手，首
回合比赛之后遗憾让出主动权。

刚刚在女超联赛中惨败于武
汉队之手，河南徽商女足希望在
足协杯上找找感觉。比赛开始
后，主场作战的河南徽商女足取
得梦幻开局，主教练兼队员娄佳

惠先拔头筹。之后，王婷婷头球
攻门差之毫厘、单刀球劲射击中
立 柱 ，遗 憾 错 失 扩 大 比 分 的 良
机。顶住河南队的狂攻之后，长
春女足开始发起反击，并利用角
球机会由外援拉斐尔将比分扳成
1∶1。下半场，体力透支的河南徽
商女足逐渐交出主动权，被长春
队的刘慧婷和王鑫先后攻破城
池，最终主场遗憾负于对手，晋级
之路变得非常渺茫。

7 月 25 日，河南徽商女足将
做客长春经开体育场，迎来与长
春队的第二回合较量。

本报讯（记者 刘超峰）炎热的
天气挡不住足球爱好者的热情，以

“改革开放 40 年，携手相约世界
杯”为主题的 2018河南省第三届

“龙湖杯”足球赛在郑东新区新发
展体育足球公园激战正酣。接下
来的一个多月的时间里，每个周末
这里都会上演多场龙争虎斗。

首先进行的社会组比赛，共
有 16支队伍 428名运动员参加角

逐，比赛分为小组循环赛和淘汰
赛两个阶段，共将进行84场比赛，
8月 4日进行决赛。最终的冠军队
伍不仅可以得到 5000 元现金奖
励，而且还能获得建业俱乐部提
供的建业队中超联赛主场门票。

在开幕式当天进行了 A组的
两场赛事，大象监理队战胜对手
赢取开门红，另外一场比赛，宋都
FC则以9∶2大胜新世纪俱乐部。

全国女子足协杯赛首回合

河南徽商主场不敌长春

龙湖杯足球赛激战正酣

本报讯（记者 杨丽萍）近日，“网红”博导吴冠军做
客松社书店，围绕爱情、人工智能等高热度名词，与郑
州的读者朋友们深度讨论了如何用哲学的方法来解
决现实生活中遇到的问题。

吴冠军是华东师范大学政治哲学教授、博士生导
师，凭借着思路清奇、深入彻底的爱情、消费、人工智能
等观点，在网络上引起了人们的广泛热议。活动现场，
他从爱情这个大众普遍关心的问题入手，分析了爱情究
竟为何物，人们为何又时常陷入其中不可自拔。

他认为，作为事件的爱情，与选择无关，与一切可
以解释得通的逻辑分析无关。当我们坠入爱情时，都
是在一种不受控的状态下，被一股莫名其妙的力量推
进爱情的漩涡，你无法用“人都是保全生命、趋利避害、
追逐自身利益最大化”这套思想体系来解释它，这便是
爱的伟大之处，而人类拥有爱的能力，则更加神奇。

吴冠军说，遗憾的是，现如今比他所在的那个时
代更难以正常恋爱，我们这个时代应该反思哪个环节
出了问题，让本该很容易可以“真正在一起”变得这么
难。而即使走到了在一起，还有隐藏在爱的名义下的
种种危机，比如爱与幻想、爱与交换等，这也是后人类
纪时期所要面临的最严峻问题。

人工智能方面，吴冠军认为，面对人工智能的新进
展，我们显得有些紧张、惧怕。他建议我们把哲学请到日
常生活中来，让理论作为工具箱去解决人类遇到的一切问
题。这也是吴冠军将五年的学术思考和人生感悟整理成
《后人类纪的共同生活》的缘由，在书中，可以看到他是如
何用自己的写作践行学术介入生活的，可以看到自己的
生活将会面临何种境地、又该寻找何种方式解决。

“我对现实题材有兴趣，我一
直在平衡，尽量做到符合我认为
的 标 准、值 得 拿 给 观 众 看 的 东
西。耽误两小时是很大的事，何
况是那么多人的两小时。《我不是
药神》绝对不耽误大家时间，是值
得看的电影。”在谈到电影 7 月 6
日上映的《我不是药神》时，监制
宁浩这样说。

作为“坏猴子72变电影计划”
的又一力作，亦是宁浩、徐峥五度
联手、十二年后再度进驻暑期档
的重磅作品，《我不是药神》努力
突破国产影片类型，在欢乐幽默
的基调中，加入深刻的现实意义，
生动再现因“药”而展开的小人物
成长的故事。

身为影片监制，宁浩的工作
从剧本的开发就开始了，经历了

“漫长的打磨过程”。宁浩和导演
文牧野用了两年时间去打磨剧
本，对此宁浩表示：“用两年打磨
剧本太正常了，电影都是这么做
出来的，只要中间这个导演再去
拍广告，那这事就且等了，不能一
心二用。”宁浩甚至吐露，原本自
己想亲自导演这部作品，“我对现
实题材有兴趣，后来觉得由更加

新的导演操刀会更好。我拍的
话，距离感会比较远，我不会那么
贴近人物。而文牧野这部电影是
走进人物的。”

“踏踏实实做几个好片”是宁
浩对观众的承诺，本月中旬，《我
不是药神》在上海影城的千人超
前点映，就十足证明了这一点。
作为一部关注当下的、稀缺现实
题材电影，《我不是药神》聚焦小
人物因“药”而蜕变的故事，传达
出坚韧的生命力量，加之徐峥、周
一围、王传君、谭卓、章宇等一众
实力演员炸裂演技，让《我不是药
神》突破了国产电影现有类型，呈
现出难得一见的新质感。导演文
牧野用克制的手法，充满力量地
探讨了一群人的自我成长与救
赎，每一位演员的全力付出让刻
画的角色既鲜活又入木三分。

面对《我不是药神》未正式上映
却已经收获的超强口碑，宁浩如此
阐释：“小时候听赵传的歌，有一句
歌词是‘生活的压力和生命的尊严，
哪一个重要’。《我不是药神》就是一
部事关生命尊严的电影。它是有力
量的、有人物的、非常动人的、有尊
严的电影，它也做到了有尊严。”

宁浩：做有力量的电影
本报记者 杨丽萍

老当益壮踏新程
弘扬越调志满胸

——访越调表演艺术家袁秀莲
本报记者 秦华

本报讯（记者 秦华 文/图）25
日晚，国家艺术基金 2018年度传播
交流推广项目——大型京剧现代戏
《党的女儿》巡演至郑州，在河南艺
术中心大剧院倾情上演。中国戏剧

“梅花奖”得主王蓉蓉等京剧表演艺
术家，为绿城的戏迷带来一场京剧
盛宴。

由北京京剧院出品、陈霖苍导
演、朱绍玉作曲、当红京剧名家王蓉
蓉领衔主演的大型京剧现代戏《党
的女儿》是 2016年中宣部倡导京剧
流派创新发展工程的流派创新实验
剧目。2016 年 9 月在北京首演以
来，先后在北京、南京、武汉、长沙、
石家庄、保定等地巡演 30多场，所
到之处受到戏剧界专家和广大观众
的好评。

《党的女儿》根据著名剧作家闫
肃等人创作的同名歌剧改编。以江
西为故事发生地，描写红军长征期
间，白色恐怖下的普通共产党员田
玉梅在极其艰险的环境下建立基层
党组织、坚持顽强斗争的故事。

当晚的演出中，《党的女儿》以
对京剧传统艺术创造性转化和创新

性发展的成功实践、以传递红色经
典题材的正能量、以表现革命英雄
人物和生活的热度和真挚、以精湛
的舞台呈现，尽显北京京剧院大团
风范。尤其是王蓉蓉，更是以扎实
的京剧功底，高超的人物塑造表现
能力、驾驭高难度唱腔的能力和探

索演唱歌剧式京剧的创新能力，受
到观众的高度赞誉。

今年 4月，国家艺术基金 2018
年度传播交流推广项目——大型京
剧《党的女儿》全国巡演在江西南
昌、萍乡启动，年内将在武汉、潜江、
黄冈、合肥、石家庄、唐山等地巡演。

本报讯（记者 秦华 文/图）当古典诗词与古乐邂
逅，将碰撞出怎样的火花？经历了前五场以说为主的
专场之后，由鸿园·郑在读诗共同出品的中原首个原创
魅力声音现场“listen-有声者”，近日在河南博物院华
夏古乐厅献上第六场古典吟唱专场。

在婉转低回的古乐和悦耳的朗诵吟唱声中，有史
可考的中国第一首情诗《候人兮猗》拉开了演出大幕。
吟唱者为当晚的声音主咖、被誉为“中原唱诗第一人”
的河南博物院华夏古乐团团长霍锟，而演奏乐器，则是
曾在《国家宝藏》栏目中展示过的镇院之宝、8000多岁
的贾湖骨笛。吟诵、诗词、古乐，三者交织出令人难忘
的视听效果，仿佛带观众穿越千年，来到那南音之始。

本场节目设计别出心裁，除了经典形式的吟唱《诗经·
周南·关雎》《楚辞·离骚》等，艺术家还现场演绎了将朗诵、
吟唱、民谣完美融合的《新翻羽调·登高》，带来了根据中国
四大名著拍成的电视剧中的插曲《五百年》《公道在人间》
《红豆曲》《卧龙吟》，带给观众非同一般的美妙享受。

除了能欣赏到美妙的演出，现场观众还跟随助演
嘉宾学习吟唱《诗经·卫风·木瓜》，深度体验古典诗词
的韵律之美。演出落幕后，许多观众依然深深沉浸于
吟唱的魅力之中，情不自禁哼唱。

国家艺术基金2018年度传播交流推广项目

京剧《党的女儿》巡演至郑州

古典吟唱带你梦回千年

“网红”博导吴冠军来郑

分享“爱情与人工智能”
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